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本报记者 梁丹 通讯员 杨远远

山为姓，仑为名，这是来自我父母的祝
福，他们希望我能以昆仑山的威武和黄土高
原的雄壮为榜样，顶天立地，为国家作贡献。

1933年1月，我出生于山东省龙口市，
父亲在一家报关行当职员，母亲是一名小学
教师。

从我记事起，就是在母亲“要好好学
习”的教育中长大的。母亲对孩子很严格，
常常对我和哥哥强调“不受苦中苦，难成人
上人”的观念，她反对孩子们长大后从政或
者经商，她认为，努力学习并掌握一门技术
的人生更有意义和价值。母亲十分爱国，读
过书，懂历史，她常常给我们讲1840 年的
鸦片战争，还有她崇拜的人物，比如孙中
山、岳飞、林则徐等人的故事。

当年虽然国家动荡，家庭经济拮据，但
是母亲从未放松我们的学习，并始终激励我
们要发奋读书、靠知识生存，是母亲的坚持
不懈，让我最终进入了通往科学圣殿的大
门。直到今天，我仍然倍感幸运和感恩。母
亲留给我的爱国、刚毅、正直、宽厚、忍
耐、乐观、上进等品德更成为我终身享用不
尽的财富，使我在后来的学习和工作中能够
执着地坚持理想，勇敢地面对困难，能够宽
容地待人，公正地处事。

旧中国让我感受到了生活的艰辛，但同
时，中国人民表现出来的民族气节，也更加
坚定了我发奋读书的决心，坚定了用所学知
识报效祖国和人民的责任感。

童年和少年时期的我在学习方面并未表
现出任何优于别人的天分，我记忆力一般，学
习成绩中等。上小学时，数学等作业常需哥
哥辅导着完成，哥哥有时也难免抱怨：“你怎
么这么笨呢!”我还记得有一次地理课上的画
图作业，也因完成得不好被老师打回重做。

1950 年夏天，我高中毕业，准备报考
大学。父亲不大赞成，因为按家里当时的经
济条件，供养两个大学生存在困难。但一心
想让我们通过读书改变命运的母亲极力支
持。最终，我考入设在青岛的山东大学农学
院农学系，成了新中国第一代大学生。

由于爱好文学，我起初有学文的意愿。
但老师动员说：“要有出息就学一门技术。”
受这种思想影响，我报了农学院。现在回
想，报考的时候自己对学农并没有什么确切
的认识，似乎仅仅是出于一种亲近大自然的
心境吧。但谁能想到，这看似随意的选择，
却框定了我一生的选择。

读书时，我最喜欢的课程是植物生理学
和土壤学，一是因为这两门课的老师教得
好，吸引人；二是我本身喜欢大自然，对植
物生命活动规律、土壤中物质运动规律及其
与环境的关系等内容充满了兴趣。因此，虽然
这两门课相对其他课程更复杂，但还是激发
了我努力探究的欲望，所以成绩很好。后来
我选择从事抗旱生理研究，到开辟出旱地农
业生理生态新领域，其实都起源于大学时感
兴趣的这些专业课。

大学时，我的学习成绩不错，但实践精神一
般，一段时间里对上实验课缺乏兴趣。还记得
一位负责实习的老师曾这样对我说:“你在实习
方面应当像在学习上一样的好。”这句话，我记
了一辈子。这个缺点，我也改了几十年。

改正大学时的缺点，走理论与实践相结合
的道路，也是推动我后来事业成功的一个要
素。我认为，科研能力必须通过实践环节，在
解决具体问题中提高。那些死记硬背的知识，
不通过实践，就不会转变为较高的科研素质和
能力。后来，我也是用几十年的亲身实践，证
实了实践的不可替代性。

1954年8月，大学毕业后，带着“服从党
的分配，哪里需要到哪里去”的革命热情，带
着新中国第一代大学生的豪迈和激情，特别是
母亲的希冀，我来到了陕西杨凌，开始了扎根
杨凌60多年的科研生涯。

还记得第一次来到黄土高原，老师带我们
在甘肃天水、定西、兰州等黄土丘陵区调查，
我震惊于那样的广种薄收、劳而无获，痛心于
那种烧草根、吃糠面的艰辛生活。

特别是在甘肃定西，我目睹了这一幕场
景：农民跪在龟裂的田埂上祈求雨水，孩子捧
着掺了草根的糠面糊糊。一位老农拉着我的
手：“专家同志，咱这地真能长出粮食？”我喉

咙发紧，答不上话。
也就是从那时起，我看到了黄土高原水土

流失和干旱问题的严峻，意识到了自己即将开
始的这份科学事业的艰巨和重要。

20世纪70年代，我们去陕西安塞水土保持
综合试验站的前身茶坊基点锻炼，团队挤在土
炕上，每个炕都被挤得密不透风，翻个身要喊

“一、二、三！”不然一个人难以完成，但就在这样
的条件下，我们工作热情很高，干劲很大。虽然
条件很艰苦，但在那个年代，一定程度上，艰苦
已经成为幸运和自豪的组成部分。

1972 年，联合国粮食开发署将西海固定
义为“最不适宜人类生存的地区”之一。1979
年，我受命担任固原基点负责人，从安塞转战
固原。这里也成为我全面开展旱农研究的现实
根源，成为我的主战场。我在这里总结出了粮
食生产是自给性的、林业建设是保护性的、牧
业生产是商品性的“三性”概念，明确了当地
的自然与经济优势，肯定了固原县农林牧业的
地位与作用。这也是在黄土丘陵区农业建设目
标上“三性”概念的首次公开提出。

1981 年，我被任命为固原县委副书记，
也是中国科学院人员里最早被地方任命的科技
副职。1982 年，固原基点在上黄村建立了试
验示范区，这里生态经济严重失调，资源环境

的利用与保护呈现出尖锐矛盾，我们以生物措
施为主，采取了一先行（草灌先行）、二侧重（侧
重抓人工种草，侧重抓旱作农业与化肥深施）、三
同步（退耕种草、提高粮食单产和发展牧业同步）
的技术路线，到了1985年，上黄试验区林草覆盖
率达到 70%，粮食单产提高 91%，人均纯收入达
355元，比试验区建立前提高了5倍多，农民捧着
金灿灿的麦穗哭出声来。

我们探索实践的“上黄经验”——“宜林
荒山绿化，坡耕地梯田化，平川地高效集约
化，不断提高生态经济效益，不断提高农民科
技意识和致富技能”，成为宁南山区生态治理和
农村经济发展的新途径，受到时任国务院副总
理田纪云称赞并要求在西部地区推广。

在我看来，一辈子哪怕只干好一件事，就
不辜负党和人民对我的长期培养。20世纪80年
代，我曾有三次离开杨凌去大城市工作的机
会，我都放弃了，因为我觉得我的事业就在黄
土高原，我的根已经扎进黄土了，拔出来会
疼，我必须留下来深扎黄土，我舍不得离开。

20世纪90年代，当时有关旱地农业生理生
态研究已经系统开展，但节水农业是当时国家
的需求，我开始向节水农业研究方向转移。我
看到了水资源紧缺问题更有普遍性和重要意
义，同时节水与抗旱本就有着不可分割的关
系，于是我开始在多种场合，利用多种机会大
力宣传并倡导节水农业。

我的治学格言是“遵循科学道德，倡导科学
精神：实践——科学精神的基础，创新——科学
精神的本质，奉献——科学精神的灵魂”。这是
我在整个科研生涯中为自己树立的一个标尺，也
是我在后来培养学生过程中潜移默化灌输的以
“为人”为核心的“为学”之道。

不论对自己还是对学生，我一直注重“吃
苦”教育，“不吃苦中苦，难为人上人”，这也
是我自小从母亲身上受到的启蒙教育之一。我
始终认为，吃苦精神是一个科研工作者应该具
有的最基本的素质。

跟随我时间最长的一名学生邓西平，我安
排他的第一件事，就是带他去固原基点，七八
个人挤在一张炕上，喝混着泥沙的窖水，吃泛着
土腥味的清汤面，实地熟悉黄土丘陵区的地貌特
征。还记得邓西平第一次喝窖水后腹泻了三天，
我笑着说：“这水比苏联的伏特加烈多了！”

“博学”也是我一直注重的，我认为一个人一
定要博览群书，才能全面发展。在新知识、新技能
面前，我始终把自己当成学生，不仅自己努力
学习，也向有一技之长的人去学习，在我心
里，有些领域，学生也是我的老师。

我们这批20世纪五六十年代的大学生，主
修的都是俄语，直到80年代才参加了英语培训
班但学得不好。后来我就自学，快50岁了还和
青年人一起背单词、听录音、练口语，硬是学
会了。1987年的一次国际学术会议上，我第一
次用英语主持了大会还作了报告，这激励我继
续学习。1995 年，在日本的一个国际会议上，
我又用英语作了报告，会后也能自如地和国外
专家交流。除了自学，我也时常向我的研究生
请教，英语就这样学了出来。我对计算机的学
习也是同样的，向年轻人学习，因为这些都是
对工作有益的新鲜事物。

如今，回望科研历程，我觉得以穷追不舍
和持之以恒的精神追求目标很重要，这样才能
使自己的工作有系统性和连续性，虽然我遭受
了很多挫折和困惑，但它们没有击败我，因为
我始终相信坚持正确的方向不动摇，是一个科
研工作者应该具备的基本责任心和事业心，毕
竟科研是个积累过程，中间难免遇到困难，所
以能否看准目标坚持下来，是能否将研究做好
的重要因素，坚持住是最重要的。

面孔

在宁夏银川贺兰县的养殖基地里，一位戴
着草帽的老教授正蹲在虾池边观察水质，他是
清华大学水利系教授段云岭。临近退休之年，
他带领团队扎根西北6年，打造了亩产1500
公斤的产业奇迹。

2018 年，当段云岭第一次来到贺兰县
时，当地养殖户正为南美白对虾的成活率发
愁。传统养殖方式不仅产量低，还面临水体污
染难题。他敏锐地发现：虾也需要一个健康的

“朋友圈”——由细菌、藻类等微生物组成的
生态系统。

“第一次试验只捞出3公斤虾，我们就着
闷酒把虾煮着吃了。”段云岭笑着回忆失败经
历。正是这种务实精神，让团队最终攻克了复
合生物絮团技术，为对虾打造出了理想的生长
环境。从修理厂钳工到留英博士，再到跨界养
虾专家，段云岭用行动诠释了“科研就要解决
实际问题”的信念。

如今，已过退休年龄的段云岭仍在完善他
的“立体养虾工厂”蓝图。在他身上，有着科
学家的本真模样：既能在实验室攻坚克难，也
愿在田间地头传授技术；既有攀登学术高峰的
智慧，也有扎根泥土的坚守。

在华中科技大学同济医学院附属同济医院
的门诊大厅，一个扎着马尾辫的大学男生背影
悄然成为焦点。面对旁人的目光，这名叫作小
万的华中科技大学同济医学院基础医学院大四
学生却鲜少解释。直到最近，当他的造血干细
胞被送往远方，拯救一个素未谋面的生命时，
人们才读懂这份沉默背后的重量。

三年前，小万签下血样入库同意书，成为中
华骨髓库第19641例捐献者。今年年初，当成
为那个“被选中的人”时，小万没有丝毫犹豫，用
十万分之一概率的“生命奇迹”，诠释了医者仁
心的另一种可能。住院捐献前夕，小万终于揭
开了留长发三年的谜底——他计划待头发长至
30厘米时，将其制成假发捐赠给癌症患者：

“化疗夺走的不仅是健康，还有尊严。我想保
护他们的心。”

小万的故事里，没有惊天动地的壮举。但
正是这种不声张的善意，让“健康所系，性命
相托”的誓言落地生根。

小万用行动证明：青春的选择，可以既酷
又暖——留长发可以是为了赠予他人新生，学
医的理想也能以另一种方式提前绽放。

跨界教授

近日，杭州丁兰实验中学的语文教师王杨
军在网络上分享了初三年级学生张潇冉的作文
《旧轨还乡》。张潇冉出生在杭州，但她的心始
终牵挂着内蒙古乌兰察布——那个有草原、有
骏马、有父亲驰骋身影的远方。

在寒假回乡的火车上，她观察到了一对爷
孙的互动：爷爷蜷缩在卧铺尾部，只为让孙子睡
得安稳；孙子掀开窗帘，好奇地张望窗外飞逝的
风景；当乘务员推销零食时，爷爷毫不犹豫地买
下，只因一句“孩子爱吃”。这些细微片段，被她
如实记录下来，化作了一篇打动人心的作文。

“没有观察过生活，是写不出这样的文字
的。”王杨军说。在课堂上，张潇冉朗读了这
篇作文，全班安静聆听，有人红了眼眶。网友
看了视频后点评：“句句不提思念，句句都是
思念。”“听哭了，想起了自己的爷爷奶奶。”

在“速食文学”盛行的时代，张潇冉的作
文之所以能引发共鸣，恰恰是因为它摒弃了华
丽的辞藻，回归最朴素的情感表达，记录下了
真实的生活肌理与人间温度。

正是这份“真实”，打动了万千网友。
（本期点评：胡若晗）

真实的魅力

既暖又酷的青春

山仑院士：
我的根已经扎进黄土黄土，，拔出来会疼拔出来会疼

本报记者 杨国良

早上7点，天刚蒙蒙亮，重庆市城口县坪
坝初级中学教师王升富就拿着课本和教案走
出了宿舍，他的住处紧挨着学生宿舍，看到
还没有进教室的学生，他会习惯性地喊上一
句：“动作快点儿，别迟到了！”

走下两个台阶，再转过一个弯，就到了
教学楼。从咸宜乡中心校、明通初中、修齐
中学再到坪坝初中，王升富走过了40多年的
乡村教育道路，从青年走到两鬓斑白。2024
年，他被评为“全国优秀教师”。

跟孩子们学习相关的事，都是大事

“遇冷结成疙瘩，乌云深处为家。出门敲
锣打鼓，一来就毁庄稼。孩子们，猜猜这是
什么？”在教室里，王升富提问道。学生们齐
声回答：“冰雹！”

“教初中学生，先要培养学科兴趣。培养
兴趣，就要找到学生们的兴趣点，这是学校
年轻老师给我的建议。”王升富之前担任了很
长时间学校管理工作，临近退休，重回到一
线任教。为此，他主动跟年轻老师请教低年
级的教学方法。

在教学上，王升富既传统又“时髦”。翻

开王升富的教学课本，每页都是满满的批
注，上面写着章节必背知识点、重难点提
醒、拓展知识补充等。他还自己制作教具，
有时还结合乡村教育的“土法”，教学生记住
一些知识点。

如今，王升富是县里的专职督学，每学
期他都要参加县里组织的各种听课活动，
认真记录、评课。他评课时有一个特点：
不是就课论课，而是积极提出一些普遍性
问题，与大家共同探讨、研究，以求有更
大收获。

除了听课之外，王升富还经常翻阅一些
教学参考资料，把一些新的教学理念当作宝
贝一样记录下来，并结合自己的教学实践进
行研究，把每个步骤都记在笔记本上，进而
写成心得体会。

“要想把学生教好，老师首先要跟上时
代；而且，跟孩子们学习相关的事，都是大
事。”王升富严肃地说。

孩子像春天的幼苗，需要全力呵护

1984年师范毕业后，王升富一直在乡镇
中小学任教。在他看来，孩子就像一棵棵春
天的幼苗，需要倾尽全力呵护。

曾经，王升富的班里有个成绩很不错的

男孩要辍学。这个男孩父母身患残疾，家庭
不富裕。为了让他重返校园，王升富决定家
访。崎岖的山路上，王升富从早晨走到中
午，终于找到了男孩的家。“不管怎样先让孩
子回来上学吧。”王升富苦口婆心地劝说男孩
父母。最终，在王升富的努力下，男孩重新
回到了课堂。

凭着这样的坚持，王升富把很多孩子重
新拉回了学校。他说：“如果不读书，孩子很
可能一辈子都走不出大山！”

平时对待学生，王升富也是倾注了无尽
的爱。哪个学生家庭有困难，他总是第一
时间多方了解，并且热心帮助；哪个学生
在纪律上有不良表现，他总会耐心教育。

“很多孩子的父母都在外地打工、没人照
看，放假期间我也把他们喊到学校，看看
他们在学习和生活上有没有需要帮忙的。”
王升富说。

到了周末，王升富就从老师变成了“家
长”，他给留守的孩子买各种生活用品。遇到
孩子们生病，他就临时当起兼职“医生”。

“这么多年来，他一直把学生当作自己的
孩子。”现在已是城口县沿河乡党委书记的谭
天平是王升富教过的1999级学生。他至今仍
记得，自己上初中时得了急性肠胃炎需要输
液，家又离学校很远，没有家人照看，是王

升富一直陪在身边照顾。
40多年来，王升富教了20多届、上千名

学生，城口县各行各业都有他的学生。“看到
学生能够成为对社会有用的人，是我最感到
幸福的事情。”说起自己的学生，王升富的眼
里闪烁着亮光。

为乡村教育尽力是我一生的追求

王升富爱学生，也深爱着这片校园。有
一年，学校因山洪而断水。王升富就和同事
们一起，踏着泥泞的山路，前往5公里外的山
上水源地维修。

山上蚂蟥多，维修回来后，王升富被咬
得全身是伤。但他顾不上处理伤口，就先去
看看供水是否恢复了。

2020年，王升富卸下担任了19年的校领
导职务。城口县教委准备安排他到一个“清
闲”岗位过渡，但他坚持回到教学一线。

“王升富数十年如一日坚守在教育岗位
上，为我县年轻教师树立了良好榜样。”城口
县委教育工委书记、县教委主任唐真兴说。

再有一两年，王升富就要退休了。说起
最大的心愿，他袒露心声：“学校跟孩子就是
我的世界，能为农村孩子的教育尽点儿力是
我一生的追求。”

重庆市城口县坪坝初级中学教师王升富——

“学校和孩子就是我的世界”
速
写

西吉、海原、固原曾被联合国认定为“最不适宜人类生存的地区”之
一。如今，飞沙走石的“干沙滩”已经成了寸土寸金的“金沙滩”。在宁夏
回族自治区人民政府的一封感谢信里，这样写道：“宁夏人民永远不会忘
记，20世纪80年代初，山仑等专家进入上黄村等地，做了大量开创性工
作，使生产走上了良性循环的发展道路……”

山仑，“黄土高原上的昆仑山”。作为我国“旱地农业”的奠基人、作物
生理学和作物栽培学专家、中国工程院院士，山仑是最早倡导加快我国旱地
农业发展的专家之一，他主张将提高旱农生产力和改善旱区生态环境相结
合，并成功地将旱农基础性研究与应用技术加以衔接，形成了从基础到应用
的旱农技术体系，探索出了旱地农业良性生态体系的新路子。

山仑常年坚持在田间工作。受访者供图

大
家口述


